

Réunion comité CME DPC/FMC 6 mars 2018

Compte rendu

Présents :

Jean-Yves ARTIGOU, Élisabeth PORSMOQUER, Sadek BELOUCIF, Stéphane DAVID, Serge HERSON, Jean-Jacques MONSUEZ, Frédéric LE ROY, Romain AULANIER, Didier LACAPELLE

Invités : Olivier HÉLÉNON, Dominique ISRAËL-BIET, Olivier BENVENISTE

1- Approbation du compte rendu de la réunion du 23 janvier 2018

Le compte rendu est approuvé, avec deux précisions :

- ajout des chiffres de l'activité du département du DPC médical ;
- l'enquête via *HR-Formation* porte sur le départ en formation des personnels médicaux sur trois ans (et non sur l'évolution annuelle).

Les comptes rendus définitifs seront disponibles sur le [site de la CME](#).

2- Validation des actions de formation proposées par les invités de la précédente réunion

- Gériatrie

Sylvie HAULON souhaite que ses propositions ne soient pas entérinées par notre comité avant d'avoir été soumises à sa collègue qui se réunit juste après notre réunion.

Elles seront ainsi présentées pour validation à notre prochaine réunion.

- Médecine d'urgence

Dominique PATERON a finalisé une demi-journée sur l'organisation des urgences et les situations sanitaires exceptionnelles. Pierre CARLI (SAMU 75) animera ce séminaire avec Dominique PATERON.

Il s'adresse aux non urgentistes et précise la gestion d'une crise localement, ainsi que le rôle des personnels médicaux en cas de crise.

Le comité suggère à Dominique PATERON d'y faire participer le département de la qualité et gestion des risques de la DOMU.

M^{me} Christine GUÉRI et le D^r Christophe LEROY seront notamment contactés.

Le comité souhaite accélérer la mise en place de ces formations qui pourraient débuter dès mai ou juin.

3- L'enquête sur les actions de formation des PM

Les bases de données de la formation ont permis d'extraire l'activité sur trois ans (2015-2017) pour les actions de formation réalisées à l'AP-HP et les aides financières attribuées.

Les chiffres globaux montrent un taux de départ en formation global de 35 %. La répartition est présentée par statuts, tranches d'âge, spécialités et groupes hospitaliers.

Les médecins les plus jeunes se forment davantage (plus de 44 % pour toutes les tranches d'âge en-dessous de 50 ans).

Le taux de départ en formation par spécialité reste imprécis par manque de connaissance des effectifs des spécialités. Frédéric LE ROY explique que la discipline n'est pas précisée dans le dossier des non titulaires.

Il est proposé d'affiner ce travail. Par ailleurs, des requêtes *ad hoc* peuvent être demandées par le comité en cas de besoin. Une enquête par sondage est également envisagée.

4- Élaboration de nouvelles offres de formation avec les invités

Jean-Yves ARTIGOU rappelle le principe de notre fonctionnement : les invités proposent des formations dans leur spécialité dont les thèmes et les orateurs sont affinés en cours de réunion pour aboutir à la construction de séminaires qui sont validés à la réunion suivante.

- Radiologie

Olivier HÉLÉNON demande à reconduire le séminaire de pré-annonce du cancer destiné aux radiologues (première date le 19 mars) qui développe le protocole de l'AP-HP. Il propose de l'ouvrir aux non radiologues. Dominique ISRAËL-BIET suggère d'y impliquer également une association de patients.

Olivier HÉLÉNON demande si la formation réglementaire à la radioprotection des patients permettra de valider l'obligation de DPC des radiologues participants. Didier LACAPELLE répond que les textes le permettent, mais qu'il y a un travail rédactionnel important à prévoir pour que cette validation soit effective.

Les thèmes suivants sont retenus :

Les noms des orateurs sont également précisés : ils seront contactés par Olivier HÉLÉNON.

Traitement des tumeurs solides en radiologie interventionnelle, nouvelles thérapeutiques percutanées

Public : chirurgiens, cardiologues, oncologues...

- 1 – techniques : micro-ondes, radiofréquence, cryoablation :
- 2 - tumeurs du rein :
- 3 – tumeurs du foie :
- 4 – tumeurs du poumon :

L'imagerie aux urgences

Les radiologues pourraient faire équipe avec des spécialistes d'organes ou un oncologue généraliste :

- 1 – imagerie et douleur lombaire
- 2 – imagerie et douleur abdominale
- 3 – imagerie et dyspnée

Olivier HÉLÉNON précise que le guide de la HAS du bon usage des examens en radiologie pourrait être accessible sur l'ensemble des postes. Frédéric LE ROY propose d'associer le département de la qualité pour communiquer sur ce sujet.

Jean-Jacques MONSUEZ souligne l'intérêt des formations portant sur une technique pour les non spécialistes en citant comme exemple le succès du séminaire sur l'interprétation de l'électrocardiogramme.

La thrombectomie au cours de l'AVC est un sujet en pleine évolution qui pourra faire ultérieurement l'objet d'un séminaire (Sadek BELOUCIF).

6- L'offre en actions de formation médicale continue en pneumologie : Dominique ISRAËL-BIET

Les thèmes suivants sont retenus :

Les noms des orateurs sont également précisés : ils seront contactés par Dominique ISRAËL-BIET.

Les urgences pneumologiques

Public : urgentistes, tout médecin

- 1 – L'embolie pulmonaire :
- 2 – l'asthme aigu grave :
- 3 – La BPCO décompensée :
- 4 – Les dyspnées aiguës

Les pneumopathies interstitielles

Public : internistes, cardiologues

- 1 – définition, épidémiologie, prise en charge en Île-de-France (CRMR) : Dominique ISRAËL-BIET
- 2 – diagnostic clinique et radiologique :
- 3 – association cancer et fibrose :
- 4 – transplantation du poumon dans les pneumopathies interstitielles :
- 5 – prise en charge palliative des fibroses pulmonaires (HAD, une association) :

Les pneumopathies communautaires

- 1 – épidémiologie, diagnostic : classification, orientation selon la gravité
- 2 – prise en charge anti-infectieuse et résistances bactériennes :
- 3 – cas cliniques : les pièges

7- L'offre en actions de formation médicale continue en médecine interne : Olivier BENVENISTE

Les noms des orateurs sont également précisés : ils seront contactés par Olivier BENVENISTE

Les thèmes suivants sont retenus :

Les noms des orateurs sont également précisés : ils seront contactés par Olivier BENVENISTE.

Traitements ciblés en médecine interne (hors corticothérapie)

- 1 – classification, physiopathologie :
- 2 – nouveaux marqueurs :
- 3 – traitements ciblés :
- 4 – effets indésirables d'organes :

8- L'offre de formation au management dans le cadre du plan RHPM

Frédéric LE ROY rappelle l'obligation pour tous les **responsables de structure interne (RSI)** de se former au management. La session de 2 jours (30 et 31 octobre 2017) a réuni peu de participants.

Le programme a été revu et réduit à 1 jour. Deux sessions sont prévues (4 avril et 7 juin). Ces sessions ont fait l'objet d'un recrutement affiné : les RSI en cours de premier ou second mandat. Il y a d'ores et déjà 39 et 57 inscrits. C'est encore peu par rapport au 1 500 RSI.

Les journées avec la participation de la CVH et de la DOMU se découpent en :

- présentation du plan RHPM, de la charte du management de la CME, des entretiens annuels ;
- principes du management de l'équipe ;
- information sur les dispositifs de formation au management (ÉMAMH, modules courts...)

Pour les **journées CVH/DAM**, celle du 14 septembre 2017 sur les risques psycho-sociaux a été un succès.

Une seconde journée est prévue le 4 avril 2018 pour les présidents de CVH et les DAM, autour de cas pratiques complexes.

Serge HERSON présente la possibilité pour les **chefs de service en difficulté**, par exemple non reconduits, de participer à certains modules de management en année 1, puis à d'autres modules en année 2, au sein des promotions de l'ÉMAMH.

Stéphane DAVID évoque une thématique pour former les médecins encadrants à la prévention des situations de harcèlement. Toutefois, le contexte pourrait être utilisé par des opposants, et l'on

pourrait s'en tenir à la diffusion des deux guides de la direction des affaires juridiques, pour répondre à l'obligation d'information de l'employeur (Frédéric LE ROY).

Jean-Yves ARTIGOU évoque le résultat inquiétant d'une enquête rapportée le 2 mars par Matthieu PEYCELON au groupe des Internes en difficulté : sur environ 300 adhérents au syndicat des chefs de clinique – assistants des hôpitaux de Paris, 98 déclarent être soumis aux risques psycho-sociaux.

La séance est levée à 16h30.

Prochaines réunions :

Vendredi 25 mai 14h-16h30

Mardi 10 juillet 14h-16h30

Salle 224

au Siège (2 rue Saint-Martin).

8 mars 2018

Didier Lacapelle, Stéphane David et Jean-Yves Artigou